

LA PALABRA Y LA CARCEL

por Enrique LAFOURCADE

UN NOVELISTA que debe trabajar con palabras, tendrá siempre como problema vivo el de adquirir un medio, un material expresivo que le permita, con el que pueda identificarse plenamente, que lleva las huellas dignas de su espíritu.

Buscar las palabras, que son "los que los palabras", la cultura no rigida, no para esqueleto rígido, sino una atmósfera de formas, es una de los problemas de mayor interés que enfrentan todos los escritores de nuestro tiempo, y en especial novelista.

En punto死了 con esa gran copiadora de la cultura contemporánea, Gertude Stein, lo en prosa de "Una novela" de que las palabras no hacen más aquello que quieren hacer, tal como querían hacerlo, como tienen que hacerlo para poder vivir". Es inadmissible pensar que las palabras tienen vida y voluntad propias, pero quien haya trabajado a fondo con ellas, podrá advertir en estas puras abstracciones, en estos signos neutros, las más peligrosas cargas eléctricas, los recuerdos más fuertes. Palabras, por ejemplo, que se oíran. Así, simplemente: que se oyean. Una al lado de la otra, lanza combativa, chispeante, humo. Una devora el sentido de la anterior, o lo evita. Al lado de las repetidas, están las que se unen, que se atrinan, inclinadas para unir en trátesis amarrada para formar una nueva palabra. Las palabras para sombra, las palabras para significado. Una de ci material inmóvil con el que un torero debe ejercer su oficio.

Para la ya citada Gertude Stein, las palabras eran generalmente incorrectas, pero en cambio utilizaba todo para llegar a el conocimiento profundo de la verdad humana. Esta manera organizaba, descomponía alrededor de un centro, en un centro nace constantemente sorprendente, o tal vez, y las palabras nos sirvan comunicar la verdad. Lección vale ejemplos (Mrs. Furr and Mrs. Squeer, Geography and Play, 1922): "Había una constante mente negra. A menudo las daba el triste de estar sola, engañaba a suscitando los recuerdos tristes que podían perturbar estar negras. Viña muy a gusto, y estaba alegre, y seguramente y deseaba regalar de estar alegre, siempre vivía bien a gusto y trataba muy a gusto alegre, y siempre recibía bocanazo de los perniciosos tristes que uno podía aprender a ser para estar alegre, y después seguía hablando de otras más a menudo diciendo

que Apollinaire, y sus sucesores multiplicados por la Tierra, daban al lenguaje mundo fuera de las formas, silencio, blancura, violeta.

En novela y cuento, la rutina del naturalismo teórico, o los narradores románticos, habían establecido canones ortodoxos aunque potentes, en dictámenes. Cuando Stein, Joyce, John Dos Passos, William Faulkner y Aldous Huxley, rompían la revista, se producía en el lector el rochoso surreal ante lo nuevo. En nuestro tiempo, ya nadie se fastidia por la utilización del flesh écrit o racional, en novela. O, por la pérdida de toda referencia estandarizada en la acción, o biográfica en los protagonistas.

Poco hacia 1920 o 25, tales innovaciones eran polémicas. Escribíamos, algunas de las ideas de la ya citada Gertude Stein, poniendo a advertir de inmediato la modernidad de su pensamiento, y la virgenza en el tiempo, del autor. Por ejemplo, cuando desarrolla los sentimentos en una sensibilidad, y da partida a éstos a los verbos. Cuando siguen la voz, nota esto, te resulta fijo. Los verbos crean movimiento. Se trae de clavar la realidad, a sometérsela, y luego a ofrecer un vasto filo de juncos inmóviles para que el lector al pasar rápidamente de una mano a otra, de una a otra otra, descubiera el movimiento. La implicación con el cine, es inmediata. Y la referencia a escritores, como Nathalie Sarraute, Michel Butor, Alain Robbe-Grillet, que ofrecen "vozías" análogas cuando años después, su lenguaje adquiere.

La palabra prisión que crea una retorcida prisión, es el problema de todo novelista que sea algo más que un "fábrica de novelas". Lo tuvo William Faulkner y lo resolvió a su modo. Sus primeras innovaciones técnicas se desvelaron en El Sombrero y la Pluma, publicado en 1929. Lo hicieron en Estados Unidos, en solitario, entre las novelistas francesas. Ni los pioneros (Galopin, Updike, Elton, Bourne, Rydell, Alvarez, Capote, Kerouac). Entre los latinoamericanos, ya se ven los intentos — no siempre felices — de un Agustín Vallen, o un Malraux, de un Carpenter, o un Rojas.

Tíbanus Wolfe ("La Tarea del Escritor Americano", The Story of a Novel, 1936), escribió algunas lúdicas reflexiones sobre esto: "No se trata de que el artista americano no pueda establecer libertad interior ni crear estructural ni critico tradicio-

La palabra y la cárcel [artículo] Enrique Lafourcade.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lafourcade, Enrique, 1927-2019

FECHA DE PUBLICACIÓN

1964

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La palabra y la cárcel [artículo] Enrique Lafourcade.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)